Compte Rendu Conseil Local du Handicap 19^e – Actualités et perspectives pour le CLH19 19.03.2024

<u>Introduction de François Dagnaud pour cette réunion CLH19</u>: Rappel il n'y a pas de handicap, il n'y a que des environnements inadaptés aux besoins spécifiques des personnes. La Mairie du 19^e est pleinement engagée dans cette optique et proposera notamment une formation à ses agents début juin pour l'accueil de personnes en situation de handicap mental, psychique et cognitif.

Présentation du Projet du 58 rue Archereau dans le 19e « La Maison des Possibles » :

Suite à des fermetures de classes, l'Académie de Paris a décidé de fusionner les écoles du 58 et 63-67 rue Archereau. La Mairie du 19^e avait demandé à ce que la fusion se fasse progressivement, avec un déménagement à chaque rentrée du site du 58 vers le 63. De manière anticipée le Conseil des maitres et le Conseil d'école se sont prononcés pour la fermeture accélérée du site 58 Archereau en tant qu'école et pour le déplacement des classes restantes. Le site sera donc totalement libre côté scolaire à la rentrée 2024 et sera dédié entièrement au handicap.

Dans le même temps, il avait été décidé que l'IME Agir et Vivre l'autisme effectue son déménagement du 63-67 au 58 rue Archereau dans l'été. Aussi, une partie des locaux du 58 sont également et d'ores et déjà occupés par Loisirs Pluriels (centre de loisir à parité).

Le souhait pour notre arrondissement est de pouvoir *in fine* faire de ce lieu un centre polyvalent, de ressources, inclusif et participatif pour le loisir, la culture, le sport, le lien social des personnes en situation de handicap (tout type) et de leurs aidants, et ouvert sur le quartier, tout en préservant une dimension éducative et d'accueil pour l'IME et le Centre de Loisir à parité.

Tout reste à construire progressivement avec le Conseil Local du Handicap 19^e et la Ville de Paris.

Présentation de la Résidence de l'Accessibilité Parisienne dans le 20^e :

Dans le cadre du Plan Accessibilité de la Ville de Paris (mandat 2020-2026), une des actions était de créer une résidence d'innovation Accessibilité et Conception universelles, implantée au sein de la Mairie du 20e arrondissement. L'objectif était de créer un lieu unique à Paris, qui accueillera, en partenariat avec Les Canaux, les acteurs de l'économie sociale et solidaire engagés sur les sujets de l'accessibilité.

Concrètement, créées en 2019 par Les Canaux, les résidences d'innovation sont des espaces au sein de mairies hébergeant des structures de l'économie sociale et solidaire en résidence (TPE-PME engagées, collectifs citoyens, auto-entrepreneurs...). Elles s'investissent 2 journées par mois dans la co-construction de projets innovants au service d'un enjeu du territoire (ici l'accès au service public, le mieux vivre chez soi et l'accès à la citoyenneté). En contrepartie de cet investissement en temps de leur part, une participation au CLH du 20e et d'une participation financière aux charges, les structures résidentes bénéficient d'un accès privilégié au réseau de la Mairie ainsi que de bureaux au sein du coworking (300m2 d'espace et 20 postes en coworking).

La nouvelle Résidence d'innovation axée sur l'accessibilité du 20e, impulsée par Les Canaux et inspirée de la Résidence du durable au sein de la Mairie du 10e, a vocation à réunir établissements publics, privés, entrepreneurs sociaux, associations, habitants, habitantes... pour imaginer et bâtir une ville 100% accessible à tous et toutes. Des animations, ateliers, conférences et évènements conviviaux y sont proposés pour les parisiens.

Parmi les acteurs : Handieasy, JIB, N-Vibe, Merci Julie , Handiphil, Le Relai Atypique, Les Battantes Face aux Handicaps, CLE Autistes, ATFAL, Au cercle des aidants, Apparente, La Grande Place, J'imaginerais...

Présentation d'un projet de boxe adaptée dans le 19^e :

Nabil Rezqui, titulaire du BPJEPS est professeur de boxe anglaise, thaïlandaise et française depuis plus de 10 ans. Il est également auteur du livre « Boxer : de la technique à l'art ».

Actuellement impliqué dans des formations organisées par la Ville de Paris (**Apollo Club 19** est également présent à cette formation), qui ont pour objectif de sensibiliser les associations sportives à l'inclusivité, il cherche à développer l'offre de son association à des groupes de personnes en situation de handicap. Son association vise aussi séances de sport adaptées à d'autres publics, tels que les séniors, les jeunes placés à l'ASE notamment (pour des cours individuels et collectifs). Selon lui et les autres intervenants sportifs présents à ce CLH, les groupes qui fonctionnent le mieux pour l'apprentissage en général sont des groupes de 7-8 personnes, mais cela varie en fonction des profils et du type de handicap représenté. Il faut faire du sur mesure.

Il est également en train d'élaborer de nouveaux "outils" pour l'enseignement de la pratique de la boxe à destination de personnes aveugles ou déficientes visuelles. Afin de valider les adaptations à mettre en œuvre et de constituer un premier groupe de pratiquants, Nabil Rezqui recherche de volontaires pour accompagner le développement du projet.

Contact: nabilrezgui@outlook.fr

Suite à cette présentation, **Sensation inclusive** explique avoir elle aussi lancé la boxe en avril de l'année passée, avec des personnes ne situation de handicap mental ou psychique. Cela leur permet de dégager toutes les énergies négatives qu'ils ont en eux et de les évacuer. Cela permet aussi de travailler la précision et la délicatesse. L'association présente la boxe comme le sport individuel le plus complet et bienfaiteur pour les personnes en situation de handicap mental, cognitif, psychique.

La Maison des Ainés et des Aidants partage également le constat d'un réel bienfait de la boxe pour les personnes avec des déficiences et fait le parallèle avec les ateliers de boxe proposé aux séniors pour mieux appréhender le sol et prévenir les chutes. Cela permet de travailler la mémoire, les pertes cognitives...

Une habitante, mère aidante, expose un autre sport qui mérite une attention particulière car bienfaiteur pour les personnes en situation de handicap mental, psychique et cognitif : la natation. Les associations Bahamas (secretairebahamas@gmail.com) et Hope Swimming (marlene.quilici@gmail.com), observent de grands besoins mais se heurtent au manque de créneau de natation. Le problème est remonté à la Ville par la Mairie du 19^e.

<u>Travail collectif sur l'évolution du CLH19, sur ses réflexions et son identité :</u>

L'idée est d'abord de trouver un nouveau nom au Conseil Local du Handicap 19 pour augmenter son identification et son attractivité. Les pistes proposées par les membres présents reflétant l'esprit du groupe sont : Bien Vivre ensemble, Accessibilité, Local, Inclusion, Extraordinaire, Pluriels, Pour tous, Les compagnons extraordinaires, collectif, Unis Vers le 19^e, L'envole, Collectif des possibles. Les

membres présents se mettent aussi d'accord pour un logo qui serait des personnes qui se tiennent la main et en rond.

L'idée est ensuite de trouver de nouvelles thématiques à aborder et à discuter. Les propositions sont : la rencontre amoureuse, la petite enfance, les dispositifs et démarches mises en place dans les autres arrondissements, la présentation de la communauté 360, la création d'un espace, lieu de rencontre, réservé aux personne en situation de handicap mental, la pair-aidance, la transition écologique, la résilience, le logement pour les personnes en situation de handicap.

Point d'actualité sur l'organisation du Mois parisien du handicap 2024 dans le 19e :

Trois évènements en particulier aboutissent d'un travail conjoint de différentes associations et établissements du CLH (permettant la mutualisation des ressources, des publics, et l'ouverture) :

Journée Sportive Inclusive 19^e: l'inclusion par le sport; Dimanche 7 juillet de 13h à 18h; Stade Ladoumègue; 37 Route des Petits Ponts, 75019, Paris: Journée avec plusieurs animations, ateliers et stands inclusifs et participatifs autour du sport inclusif, adapté ou handisport (basket, escrime, volley, boxe, yoga...), mais aussi avec des animations culturelles et artistiques (peinture, musique...). Organisée par: Club Apollo Paris 19, Maison des Réfugiés (Emmaüs Solidarité), Au Coeur du sport, Mas Saint-Jean de Malte, BienHêtre, Sensations Inclusives, Maison des Aînés et des Aidants, Terrains d'avenir, Arc Essentiel

Vernissage de l'exposition et Défilé de mode : La différence sous les projecteurs ; Vendredi 28 juin de 19h à 21h ; Galerie 19M 2 place Skanderbeg ; Présentation de l'exposition «Different is beautiful» de la photographe Francesca Calyton (exposition du 5 août au 8 septembre sur les grilles du Parc des Buttes-Chaumont entrée Botzaris), qui rassemble des portraits d'étudiants, sportifs, mannequins, influenceurs, passionnés en situation de handicap de France et de Belgique). Exposition soutenue par la Fondation de la Paralysie Cérébrale. Défilé de mode par le styliste Chris Ambraisse de l'association Mode et Handicap. Cocktail. Sur inscription auprès de loris.hilaire@paris.fr

Cabaret-Spectacle Inclusif: Vers un monde merveilleux; Samedi 15 juin de 15h30 à 17h: Un cabaret-spectacle multiforme associant un défilé de costumes surcyclés pour et par tout le monde, une prestation musicale et poétique (chansons poétiques et malicieuses faisant la part belle à l'imaginaire), un dévoilement rythmé de photographies autour de l'amour et une chorégraphie, en dialogue avec les trois présentations précédentes. Organisé par : Les couleurs du Pont de Flandre, Duo Soma, Constrictor Au TLM, 105 rue Curial

Programme disponible prochainement.